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Люди труда никогда  
не предадут

СПРАВКА

РУДМИНА Надежда Владимировна, родилась в 1957 году на 
станции Тягун, в Заринском районе в семье железнодорожни-
ков. Окончила 30-ю железнодорожную школу в 1975 году. В 
1979-м поступила в Барнаульское педагогическое училище. 
Член Коммунистической партии с 1982 года. Депутат город-
ского собрания Новоалтайска с 1993 по 1996 год.
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Сегодня герой нашего «большого 
разговора» – Надежда РУДМИНА, 
член Новоалтайского горкома КПРФ, 
представитель партии в городской 
избирательной комиссии.

19 августа – Всероссийская акция протеста 
«Поколению «детей войны» – государственную 
поддержку и защиту!» Формула достойной пенсии

– Надежда Владимировна, 
расскажите, когда и как вы 
пришли в партию?

– После окончания педучи-
лища я работала по специаль-
ности  в детском саду, однако 
там мне как-то не очень нра-
вилось, и зарплата была неве-
лика, и я ушла на станцию Ал-
тайская в техническую конто-
ру, где мне и предложили 
вступить в партию.

– Почему решили стать 
коммунистом?

– Я не люблю несправедли-
вость. А тогда начальство 
конторы от  нас требовало 
исполнительности, хотя не 
всегда само  ее обеспечива-
ло. Где мы могли сказать об 
этом? Только на партийном 
собрании. Работа тогда была 
очень напряженной, и где 
нужно было решать вопро-
сы? Профсоюзы часто  были 
заодно с начальством, а вот 
партийная организация по-

зволяла говорить с начальни-
ками наравне. 

– Чем Вы занимались уже 
будучи в партии? Какие у 
вас были партийные пору-
чения?

– Вступила, немного прора-
ботала, и, так как тогда доку-
менты  заполнялись в ручную, 
а мой почерк заметили еще 
когда я писала заявление на 
прием, то меня взяли в сектор 
учета. Поэтому всех партий-
ных руководителей того вре-
мени я знала в живую. Тогда я 
поняла, что партия была над 
всеми, и умела наладить отно-
шения между производствен-
никами и простыми рабочи-
ми, находила компромиссы. 
Через меня проходили все, 
вступающие в партию, и там я 
научилась определять, кто 
вступает только для карьеры, 
а кто – искренне.
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ети войны не видели 
детства и не видят ста-
рости. Это самая обде-

ленная категория людей. Сто-
ит вспомнить и то, что эти лю-
ди лишены были всех своих 
сбережений. Голодное детство 
и полуголодная старость – вот 
«благодарность» «детям  
войны». 

Проводимые в стране «псев-
дореформы» больнее всего уда-
рили именно по этому поколе-
нию, которое в эти годы как 
раз вступило в пенсионный 
возраст. Многие из них сегодня 
поставлены на грань выжива-
ния. В условиях постоянного 
роста цен на продукты пита-
ния, лекарства, тарифов пен-
сии большинства «детей вой-
ны» воспринимаются оскорби-
тельной подачкой, не обеспе-
чивающей даже выживания. 

В то же время в ряде разви-
тых стран, таких как в США и 
Израиль, статус «детей войны» 
признан на государственном 
уровне. Правомерно, что «де-
тей войны» в Израиле и США 
приравняли по льготам к вете-
ранам войны. Даже в побеж-
денной Германии статус «де-
тей войны» со всеми правами и 
льготами принят и действует.

Однако в нашей стране, 
внесшей решающий вклад в 

разгром фашизма и спасшей 
мир от коричневой чумы, фе-
деральный закон «О «детях 
войны» по-прежнему не при-
нят, нет и обеспечения до-
стойной старости данной ка-
тегории граждан.

Основная аргументация от-
каза принятия закона «О «де-

тях войны» «Единой Россией» 
на федеральном уровне – от-
сутствие бюджетных средств. 
Но так ли это на самом деле? К 
примеру, более 10 коммерче-
ских банков были докапита-
лизированы через облигации 

федерального займа. Более то-
го, огромные суммы бюджет-
ных средств просто разворо-
вываются. 

Куда списываются нагло 
украденные государственны-
ми ворами и расхитителями 
многомиллиардные средства, 
стократно перекрывающие те 

суммы, которые необходимы 
хотя бы для частичного удов-
летворения нужд «детей вой-
ны»? Подобные примеры у 
всех на глазах и на слуху. Про-
должается и вывоз финансо-
вых средств из страны. По офи-

циальным данным ЦБ РФ, за 
2008–2014 годы из нашей стра-
ны было вывезено 630 милли-
ардов рублей, а по данным за-
рубежных фондов, изучающих 
финансовые рынки, из России 
ежегодно вывозится более 105 
миллиардов долларов. На этом 
фоне Россия в 2016 году заняла 
третье место в мире по количе-
ству миллиардеров, которых 
насчитывается в стране более 
200 человек. Такого грабежа 
российский народ не знал в 
своей истории.

В прессе сообщалось: за го-
ды новой государственности 
Россия «простила» странам-
должникам 140 миллиардов 
долларов, которые в 4 раза по-
крыли бы дефицит бюджета 
страны в 2015–2016 годах, и 
это превышает все трансфер-
ты российским регионам с 
2000 по 2015 год. 

И еще. С 2017 года Россия 
выплачивает гражданам Изра-
иля 5,4 миллиарда рублей в ка-
честве социального обеспече-
ния. Речь идет о бывших совет-
ских гражданах, которых ре-
шили вдруг обеспечить пенсия-
ми за счет Пенсионного фонда 
России. Возникает снова во-
прос: как же тогда понимать 
слова «не хватает средств» – в 
отношении граждан России?

С такой финансовой поли-
тикой наша страна никогда не 
выберется из кризиса. Мы счи-
таем, что в кризис надо под-
держивать не банки и корпо-
рации, а граждан. А отказ от 
поддержки «детей войны», не-
доиндексация пенсий, планы 
повышения пенсионного воз-
раста и т.д. являются, мягко 
говоря, непрофессиональны-
ми решениями. 

Призываем всех «детей вой-
ны», все общественные орга-
низации, всех граждан нашей 
страны присоединиться к под-
держке программы КПРФ, ука-
зывающей путь к строитель-
ству новой сильной и разви-
той страны.

«Дети войны» – за Комму-
нистическую партию Россий-
ской Федерации, за новую 
жизнь, за могучую и независи-
мую Россию!
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Добьемся закона «О «детях войны»!
Всероссийская 

акция протеста

Петр ПОНАРИН

председатель АКО «Дети войны»

ОФИЦИАЛЬНО ОФИЦИАЛЬНО

Уходит поколение
Когда фракция КПРФ Алтайского краевого Законодательного Собрания впервые поднима-

ла в 2012 году вопрос о поддержке «детей войны», их было в крае около 250 тысяч человек. 
Весной 2017 года, по данным регионального министерства труда и социальной защиты, в 

крае проживают уже только 186 тысяч человек, попадающих в категорию «дети войны». 
На разовую денежную выплату в размере 2000 рублей могут рассчитывать только 28 ты-

сяч человек из них. Но по состоянию на 1 июля 2017 года даже эту денежную выплату полу-
чили только около 19,5 тысячи «детей войны».

Ежемесячные выплаты 
«детям войны» 

в регионах России, где приняты 
соответствующие местные законы

Субъект РФ Сумма, 
руб.

Годы  
рождения 

льготников

1 Ненецкий АО 7000 1932 – 1945

2 Ямало-Ненецкий АО 1000 1928 – 1945

3 Вологодская обл. 750 1928 – 1945

4 Амурская обл. 720 1928 – 1945

5 Белгородская обл. 702 1923 – 1945

6 Ленинградская обл. 530 1928 – 1945

7 Новосибирская обл. 500 1928 – 1945*

8 Красноярский край 400 1928 – 1945*

9 Иркутская обл. 383 1928 – 1945

10 Псковская обл. 340 1928 – 1945

11 Республика Бурятия 315 1928 – 1945

12 Оренбургская обл. 300 1928 – 1945

13 Республика Адыгея – 1928 – 1945

14 Республика Алтай – 1928 – 1945

15 Алтайский край – 1928 – 1945

16 Республика Мордовия – 1928 – 1945

17 Омская обл. – 1928 – 1945*

18 Самарская обл. – 1928 – 1945

19 Республика Удмуртия – 1928 – 1945

20 Ульяновская обл. – 1928 – 1945

* Льготы положены только детям погибших фронтовиков

В России 12,3 миллиона «детей войны»,

из них 2,3 миллиона не имеет никаких льгот, 

то есть каждый 5-й пенсионер.

Общероссийский штаб протестных 
действий КПРФ принял решение 
провести 19 августа 2017 года 
Всероссийскую акцию протеста 
«Поколению «детей войны» – 
государственную поддержку  
и защиту».
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жидается, что в работе 
круглого стола примут 
участие руководители 

всех фракций Алтайского кра-
евого Законодательного Со-
брания, депутаты АКЗС, чле-
ны Общественной палаты, 
представители Крайизбирко-
ма, прокуратуры Алтайского 
края, уполномоченный по 
правам человека в Алтайском 
крае, ведущие юристы края, 
общественно-политические 
деятели. 

В течение весны и лета это-
го года коммунисты Алтай-
ского края при попытке реа-
лизовать проект «Нет – эконо-
мии на бедных! Да – эконо-
мии на богатых!» обнаружи-
ли массу юридических и 
законодательных казусов, 
препятствующих гражданам 
осуществлять свое право на 
непосредственное народовла-
стие через предусмотренную 
Уставом Алтайского края про-
цедуру народной законода-
тельной инициативы. 

Например вот такой «гу-
бернаторский казус»: для реа-
лизации процедуры народной 
законодательной инициати-
вы требуется подать в АКЗС 
ходатайство, подкрепленное 
подписями 300 жителей края, 
обладающих избирательным 
правом, а также приложить к 
нему текст законопроекта, 
оформленный надлежащим 
образом. При внесении неко-
торых проектов законов в Ал-
тайское краевое Законода-
тельное Собрание требует- 
ся заключение губернатора 
края. 

Губернатор обязан  давать 
в положенный срок заключе-
ния на направленные к нему 
проекты правовых актов, ес-
ли они представлены субъек-
том правотворческой дея-
тельности. К таковым отно-
сятся в том числе и непосред-
ственно жители Алтайского 
края в количестве 1% от об-
щего числа избирателей в ре-
гионе, представившие па-

спортные данные и поставив-
шие под законопроектом 
свои подписи. 

Однако для того, чтобы на-
чать процедуру сбора подпи-
сей для подтверждения необ-
ходимого числа граждан,  тре-
буется решение комиссии 
АКЗС по реализации права 
граждан на народную законо-
дательную инициативу. Но 
комиссия не может дать поло-
жительного решения, по-
скольку предложенному ини-
циативной группой законо-
проекту не приложено заклю-
чение губернатора, то есть 
проект не соответствует уста-
новленной форме. 

Получается, что все зави-
сит от желания губернатора 
не дать заключение. Пусть 
даже оно и будет отрицатель-
ным. Но заключение должно 
быть.  По закону отрицатель-
ное заключение не является 
препятствием для рассмотре-
ния проекта закона АКЗС. 

Замкнутый круг: чтобы на-
чать процедуру народной за-
конодательной инициативы, 
может потребоваться заклю-
чение губернатора по поводу 
выносимого законопроекта, 
но направить законопроект 
для заключения губернатору 
может 1% избирателей, под-
державших данный законо-
проект уже в ходе осущест-
вления инициативы.  

Этот и другие вопросы и 
обсудят сегодня участники 
круглого стола.

Сегодня, 18 августа, в 14.00  
в Парламентском центре  
в Барнауле начинает работу 
круглый стол на тему «Народная 
законодательная инициатива: 
проблемы участия граждан в 
законотворческой деятельности  
в Алтайском крае».

Фактор губернатора 
Пресс-служба  
 
Алтайского крайкома КПРФ
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Хватит 
оптимизаций!

Надежда         г. Змеиногорск

КОРБОЛИНА 

Депутат-коммунист об отказе 
Горсовета создавать «рабочую 
группу» по ликвидации 
администрации города.

нициированный из Барнаула «вопрос по изучению» 
передачи от городской администрации последних 
оставшихся функций администрации Змеиногорского 

района сейчас рассматривается только на уровне районной 
власти. Администрация района создала рабочую комиссию 
для этого. Но и городская администрация, и депутаты город-
ского Совета категорически против этой «оптимизации». Ре-
шение сессии городского Совета было опубликовано на про-
шлой неделе в «Змеиногорском вестнике». 

Депутаты не будут создавать собственную рабочую 
группу, то есть они не намерены даже начинать изучать 
этот вопрос. Они категорически против. Разумеется, в га-
зете (которая финансово зависит от районной админи-
страции) не опубликовали подготовленное городскими 
депутатами обращение к жителям Змеиногорска, объяс-
няющее их позицию. По инициативе городского Совета 
ветеранов в городской администрации 8 августа прошло 
большое собрание. Я вела это собрание как заместитель 
председателя Совета ветеранов. Присутствовали более 40 
человек и главы – администрации района и района (пред-
седатель райсовета). Рассматривались вопросы о подго-
товке к очередному отопительному сезону, о работе обще-
ственного транспорта, о санитарном состоянии города. 
Был и вопрос о ликвидации администрации города – с це-
лью экономии 4 миллионов рублей, которые сейчас ухо-
дят на зарплаты. Многие присутствующие прямо бурлили, 
недовольные работой нынешней безынициативной город-
ской администрации. 

Я предложила проголосовать по вопросу ликвидации го-
родской администрации. Поднялся лес рук, против было 
только двое. И все это из-за инерции нынешнего городского 
руководства. Но все недовольные понимают, что городская 
власть должна быть. Однако она должна быть другой, иначе 
строить отношения с людьми: не сидеть в кабинетах, а про-
водить встречи с горожанами, чтобы слышать их. Я и сегод-
ня напомнила главе администрации города, когда он начал 
обижаться на меня за то голосование, что по уставу он мо-
жет организовывать сходы граждан. 

Сторонники ликвидации городской администрации из 
числа горожан исходят из субъективной точки зрения, так 
как недовольны инертностью нынешней городской власти. 
А власть инертна настолько, что не хочет даже пока идти к 
людям за поддержкой. Сама по себе ликвидация админи-
страции городского поселения – это ведь и конец этого посе-
ления. Все прямо как по рецепту госпожи Набиулиной, кото-
рая предложила несколько лет назад ликвидировать все ма-
лые города, сделав ставку на города с миллионным населе-
нием. Но сторонники такого «укрупнения» пользуются отри-
цательным настроем людей против той власти, которая 
сейчас такая уж, какая есть, – как в нашем городе. Правоту 
свою надо доказывать, встречаясь с людьми, а не сидя по ка-
бинетам. 

Взять даже то обещанное сокращение административно-
го аппарата «для экономии». Часть работающих в городской 
администрации обещают взять на работу в администрацию 
района. И где тогда будет «экономия» тех четырех миллио-
нов рублей? «Берете функции, так берите их без очередного 
раздувания аппарата», – так заявили районной власти и на 
нашем прошедшем собрании ветеранов. Я предлагала го-
родским депутатам более активно встречаться с людьми, 
объяснять свою позицию, политику «оптимизации» само-
управления малых городов пора остановить. 

Хватит оптимизаций! Городских депутатов сейчас 16 че-
ловек, районных – 15. Когда были общественные слушания, 
то приняли решение не торопиться с ликвидацией админи-
страции города Змеиногорска, изучить вопрос. Знаю, что и в 
Локтевском районе депутаты отказались поддерживать сли-
яние администраций.

Павел

ЧЕРНЫХ

о данным исследова-
ния, проведенного Выс-
шей школой экономи-

ки совместно с Российским 
государственным социаль-
ным университетом, несмо-
тря на повсеместную пропа-
ганду деторождения и семей-
ных ценностей в целом, поч-
ти половина молодых семей 
не готова растить более од-
ного ребенка.

Исследователи отмечают, 
что приоритетной задачей 
воспитания родители видят 
предоставление ребенку обра-
зования в качестве старта к 
будущей жизни (67%), нрав-
ственные аспекты воспитания 

(44%). Около трети молодых 
людей (36%) полагают, что в 
современных сложных соци-
ально-экономических услови-
ях самое важное – это прокор-
мить малыша, – приводят «Ве-
домости» данные ВШЭ.

По мнению депутата-ком-
муниста Госдумы, члена бюд-
жетного комитета Веры ГАН-
ЗЯ (на фото), эти три факто-
ра и определили столь про-
вальную, несмотря на так на-
зываемый «бэби-бум» и 
постоянную пропаганду дето-
рождения, ситуацию в демо-
графической политике страны.

В общем-то, все это на-
столько очевидно, что даже 

не нуждается в дополнитель-
ном озвучивании. Россияне 
зачастую не могут свести 
концы с концами и без нали-
чия детей или семьи, поэтому 
завести даже одного ребенка 
для российской семьи – уже 
большая проблема. В пер-
спективе это все грозит ста-
рением населения и в конеч-
ном итоге – вымиранием на-
селения страны. Но, увы, ма-
ло кого «наверху» это дей-
ствительно заботит, те же, 
кто делает вид, что борется 
«за рождаемость», обычно 
предлагают идиотские мето-
ды вроде штрафа за разводы в 
семьях.

Демографическая  
катастрофа

п

п

Почти половина молодых 
семей в России не готовы 
растить более одного 
ребенка.

ервый секретарь Алтай-
ского крайкома КПРФ 
Мария ПРУСАКОВА на-

правила жалобу председателю 
Центризбиркома Элле ПАМ-
ФИЛОВОЙ на бездействие  
избирательной комиссии  
Барнаула в отношении агит-
материалов «партии власти», 
признанных ранее незакон-
ными. 

Напомним, что 21 июля Ал-
тайским крайкомом КПРФ в 
адрес избирательной комис-
сии Барнаула были направле-
ны жалобы по поводу незакон-
ной агитации. Решением ра-
бочей группы ряд материалов 
кандидата от «ЕР» признаны 
содержащими признаки пред-
выборной агитации. Избира-
тельной комиссии рекомендо-

вано направить в управление 
МВД России по Барнаулу пред-
ставление о пресечении про-
тивоправной агитационной 
деятельности.

Избирательная комиссия в 
нарушение пункта 8 статьи 56 
Федерального закона «Об ос-
новных гарантиях избира-
тельных прав» на своем засе-
дании этого вопроса не рас-
сматривала, решения по жало-
бе не принимала. Хотя извест-
но, что письмо в полицию об 
агитационных материалах 
«партии власти» было отправ-
лено в конце июля.

В итоге никаких практиче-
ских действий по пресечению 
противоправной агитацион-
ной деятельности, изъятию 
незаконных агитматериалов и 

привлечению виновных лиц к 
ответственности не предпри-
нимается, в том числе и управ-
лением МВД России по Барна-
улу. В настоящее время при-
знанные незаконной агита-
цией материалы по-
прежнему размещены в 
городском транспорте и в об-
щественных местах. Отсут-
ствие решения комиссии не 
позволяет их удалить.

Первый секретарь Алтай-
ского крайкома КПРФ попро-
сила председателя Центриз-
биркома обязать избиратель-
ную комиссию Барнаула рас-
смотреть жалобы надлежа-
щим образом, а также 
обеспечить изъятие незакон-
ных агитматериалов из всех 
общественных мест города.

Требуем обязать
Пресс-служба  
 
Алтайского крайкома КПРФ
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раво на страховую пен-
сию определено тремя 
критериями: достиже-

нием пенсионного возраста, 
наличием определенного 
стажа и количеством пенси-
онных баллов. 

Требования к стажу были 
всегда. До 2015 г. – 5 лет, а те-
перь они плавно повышают-
ся по году в год. В 2025 г. для 
назначения страховой пен-
сии по старости нужно будет 
15 лет стажа и 30 пенсион-
ных баллов. В этом году для 
назначения страховой пен-
сии по старости нужно иметь 
минимум 11,4 балла и 8 лет 
стажа. Чтобы заработать 
столько баллов за 8 лет, надо 
получать зарплату не ниже 
10,4 тыс. руб. 

Сейчас узнать о том, какой 
будет ваша будущая пенсия, 
очень просто – достаточно 
зайти в личный кабинет на 
сайте ПФР и посмотреть, 
сколько у вас баллов, какой 
стаж, платит ли ваш работо-
датель взносы. Рассчитать 
пенсию тоже легко: количе-
ство своих баллов умножьте 
на стоимость балла и при-
бавьте величину фиксиро-
ванной выплаты. К примеру, 
у вас уже есть 80 баллов. Ум-
ножаем их на 78,58 руб. (сто-
имость балла в 2017 г.) и при-

бавляем 4805 руб. Получает-
ся страховая пенсия 11 091 
руб. Узнав размер пенсии в 
данный момент, человек мо-
жет строить дальнейшую 
стратегию своей жизни.

Но даже если трудового 
стажа и пенсионных баллов 
недостаточно, пенсия все 
равно будет назначена. Ин-
валиду сразу назначается 
страховая пенсия по инва-
лидности (если есть хотя бы 
день стажа) или социальная 
по инвалидности (если ни-
когда не работал). Каждый 
пожилой гражданин страны 
имеет право на пенсию. Если 
он не заработал страховую, 
получит социальную по ста-
рости. Она назначается в 60 
лет женщинам и в 65 лет 
мужчинам. 

Стоимость балла и прави-
ла ее индексации закрепле-
ны федеральным законом. 
Стоимость пенсионного бал-
ла ежегодно повышается на 
уровень не ниже инфляции 
за предшествующий год. На 
величину инфляции увели-
чивается и фиксированная 
выплата.

Если в личном кабинете на 
сайте Пенсионного фонда 
гражданин не видит инфор-
мации о каком-либо периоде 
своей работы, то алгоритм 

действий следующий. В адрес 
работодателя надо подать за-
явление. Закон обязывает в 
срок не позднее трех рабочих 
дней предоставить вам ко-
пии документов о трудовой 
деятельности – выписки из 
трудовой книжки, справки о 
начисленных страховых 
взносах и др. Если вашего 
предприятия больше нет, на-
до обращаться к правопреем-
нику, в вышестоящую орга-
низацию или архив. После 
этого нужно предоставить 
документы в Пенсионный 
фонд. Если же речь идет о не-
учтенном стаже, заработан-
ном до 2002 года, достаточно 
предоставить в Пенсионный 
фонд трудовую книжку или 
трудовые договоры, и стаж 
будет учтен.

Сегодня все основные ус-
луги Пенсионного фонда 
можно получить через интер-
нет – не выходя из дома. Все 
они объединены в Личном 
кабинете на сайте pfrf.ru и 
есть на портале gosuslugi.ru. 
Сегодня по интернету можно 
подать заявление на назначе-
ние пенсии, социальных вы-
плат, изменить способ их до-
ставки, оформить материн-
ский капитал, посмотреть 
свой стаж, пенсионные бал-
лы и многое другое.

Что нужно знать о пенсиях
Подготовил 

Денис ЕГОЯН

Подготовил 

Денис ЕГОЯН

Татьяна  

КУЛИКОВА

По материалам 

газеты «Правда»

Как самостоятельно рассчитывать свою пенсию

ерерасчет пенсии по-
зволяет включить в 
страховой стаж «нестра-

ховые периоды» ухода за ре-
бенком до 1,5 года. Это акту-
ально для граждан, которые 
оформили выход на пенсию 
до 1 января 2015 года, то есть 
с даты начала действия зако-
на «О страховых пенсиях». 
Тем же, кто оформил пенсию 
позднее, эти периоды засчи-
тывались на основании дан-
ного закона. 

Надбавка происходит за 
счет начисления пенсионных 
коэффициентов (баллов) за 
указанные периоды и их 
включения в формулу расче-
та пенсии по старости. От-
пуск за первого ребенка дает 
1,8 балла, за второго – 3,6, за 
третьего и четвертого – 5,4 
балла за каждый год ухода. 

Баллы начисляются не более 
чем за четырех детей. 

Перерасчет пенсии при на-
личии периодов по уходу за 
ребенком может быть выго-
ден, если: в это время были 
перерывы в работе (гражда-
нин не работал или учился);  
выплачивалась небольшая 
заработная плата; при нали-
чии двух и более детей, так 
как чем больше детей, тем 
больше баллов. 

Таким образом, пенсионе-
рам стоит заниматься пере-
расчетом, если у них не менее 
двух детей, в основном «со-
ветский» стаж работы и пен-
сия меньше 10 тыс. рублей. 

По опыту работы отделе-
ния Пенсионного фонда по 
Алтайскому краю, если у жен-
щины было два ребенка, 
средняя сумма увеличения – 

216 рублей. Три ребенка – 
575 рублей, четыре и более – 
883 рубля. Перерасчет произ-
водится с 1-го числа месяца, 
следующего после подачи за-
явления, но не задним чис-
лом. Если от перерасчета пен-
сия уменьшится, то в нем бу-
дет отказано. В этом случае 
размер пенсии не изменится. 

Заявление о перерасчете 
подается в территориальный 
орган ПФР по месту нахожде-
ния выплатного дела. К заяв-
лению прилагаются: паспорт, 
СНИЛС, документы, под-
тверждающие наличие осно-
ваний для перерасчета (сви-
детельство о рождении и до-
кумент о достижении ребен-
ком 1,5 года – например, на 
свидетельстве о рождении 
может быть штамп о выдаче 
паспорта).

Надбавка к пенсии за детей

Для граждан, уходивших в свое время в отпуск  
по уходу за ребенком, появилась возможность 
получить прибавку к пенсии.

ния в среднем равна величине 
инфляции, то есть пенсион-
ные накопления не растут, но 
и не обесцениваются. Это 
весьма «сильное» предположе-
ние: на самом деле средняя до-
ходность инвестирования 
пенсионных накоплений за-
метно отстает от инфляции.) 
При расчете размера ежеме-
сячной накопительной пен-
сии сумма накопленного пен-
сионного капитала делится на 
«срок дожития», то есть сред-
нюю ожидаемую продолжи-
тельность жизни человека по-
сле достижения пенсионного 
возраста, выраженную в меся-

цах. Сейчас этот срок состав-
ляет 240 месяцев (то есть 20 
лет). Разделив 756 тысяч ру-
блей на 240 месяцев, получа-
ем, что размер ежемесячной 
«накопительной» прибавки к 
пенсии у нашего работника 
составит 3150 рублей. 

Это совсем немного.
Таким образом, даже наш 

гипотетический работник с 
довольно-таки высокой для 
России зарплатой 35 тысяч ру-
блей (70% населения получа-
ют зарплату меньше) и стажем 
30 лет сможет заработать 
лишь чуть больше трех тысяч 
рублей прибавки к пенсии. 
Что уж говорить о работниках 
с меньшей зарплатой и мень-
шим стажем! Точно такой же 
расчет для работника с зарпла-
той 20 тысяч рублей (эта циф-
ра вполне типична для боль-
шинства регионов) и со ста-
жем 20 лет дает ежемесячную 
прибавку 1200 рублей, что 
вряд ли заметно повлияет на 
качество жизни в старости. 
При этом ежемесячный взнос 
такого работника в систему 
ИПК будет составлять 1200 ру-
блей в месяц, и это для челове-
ка с зарплатой 20 тысяч ру-
блей уже может быть доволь-
но обременительно (особенно 
если ему еще надо содержать 
семью).

Таким образом, система 
ИПК для подавляющего боль-
шинства населения не прине-
сет никакой пользы; при этом 
для многих она будет нежела-
тельна — в особенности для 
людей с низкими доходами.

Поэтому концепцию ИПК 
можно считать в некотором 
смысле дискриминационной: 
чем ниже доходы человека, 

тем больше вреда принесет 
ему участие в системе ИПК.

Другая серьезная проблема 
системы ИПК, как и любой 
другой накопительной пенси-
онной системы, — это ее нена-
дежность: при удачном инве-
стировании пенсионных на-
коплений «накопительная» 
прибавка к пенсии может 
быть чуть выше, зато при не-
удачном инвестировании, и в 
особенности при банкротстве 
Негосударственного пенсион-
ного фонда можно лишиться 
своих пенсионных накопле-
ний почти полностью. Мне 
возразят: мол, существует си-

стема гарантирования пенси-
онных накоплений, так что бу-
дущие пенсионеры надежно 
защищены — так же как 
вкладчики банков, и есть все 
основания полагать, что такая 
же система гарантирования 
будет действовать и в отноше-
нии ИПК.

Но давайте разберемся, что 
в действительности гаранти-
рует эта система и насколько 
она устраняет риск потери 
пенсионных накоплений. За-
коном о гарантировании пен-
сионных накоплений (от 
28.12.2013 № 422-ФЗ) предус-
мотрена двухуровневая систе-
ма гарантирования: во-
первых, объем накоплений га-
рантирует сам страховщик 
(НПФ или Пенсионный фонд 
России) и во-вторых (в случае 
дефолта страховщика) — госу-
дарство в лице Агентства по 
страхованию вкладов.

Страховщик гарантирует 
всем будущим пенсионерам 
не только величину взносов в 
номинале, но и прибыль от их 
инвестирования по итогам пя-
тилетних периодов (отсчиты-
ваемых от момента, когда бу-
дущий пенсионер вступил в 
этот фонд). То есть сумма на-
коплений, гарантируемая са-
мим страховщиком, считается 
так: сумма всех поступающих 
взносов плюс финансовый ре-
зультат по итогам каждого пя-
тилетнего периода, если он 
положительный.

Такая гарантия в значи-
тельной мере защищает буду-
щего пенсионера от рыночно-
го риска, то есть риска получе-
ния убытка при инвестирова-
нии средств пенсионных нако-
плений. Однако при этом 

остается риск банкротства 
НПФ. На этот случай и предус-
мотрена гарантия от государ-
ства. Но эта гарантия распро-
страняется только на суммар-
ную величину взносов в номи-
нале (без индексации по ин-
фляции), и никакая ранее 
полученная прибыль в сумму 
государственной гарантии не 
входит. Таким образом, взно-
сы будущего пенсионера, осо-
бенно сделанные в начале тру-
довой карьеры, при россий-
ских уровнях инфляции за 30–
35 лет обесценятся почти пол-
ностью. Следовательно, в 
случае банкротства Пенсион-
ного фонда государственная 
гарантия пенсионных нако-
плений будет означать, что че-
ловек накопительную пенсию 
получит, но при этом она бу-
дет совсем маленькой (в луч-
шем случае ее хватит на не-
сколько буханок хлеба).

В итоге система гарантиро-
вания пенсионных накоплений 
почти ничего не гарантирует; 
по сути это просто удачный пи-
ар-прием, призванный вне-
дрить в сознание общества 
мысль, что пенсионные нако-
пления столь же надежно защи-
щены государством, как и бан-
ковские вклады. При этом «за-
бывается», что ситуация с бан-
ковскими вкладами отличается 
кардинально: сроки вкладов 
редко превышают 1–2 года, так 
что влияние инфляции на них 
гораздо менее существенно.

Отметим, что в России уже 
были случаи банкротства НПФ. 
Достаточно вспомнить нашу-
мевшее банкротство семи фон-
дов, входивших в группу Анато-
лия Мотылева. Клиенты этих 
фондов (более миллиона чело-
век) потеряли в совокупности 
порядка 10 миллиардов рублей 
инвестиционного дохода (но-
минал их накоплений возме-
стило государство).

Возможно, что в скором 
времени мы увидим еще одну 
волну банкротств НПФ, а 
именно: фондов, которые наи-
более сильно пострадали при 
санации банка «Пересвет». Из-
вестно, что среди кредиторов 
этого банка было несколько 
НПФ, которые вкладывали 
пенсионные накопления в вы-
пущенные банком рублевые 
облигации. По оценкам экс-
пертов, в облигации банка 
«Пересвет» было вложено по-
рядка 15 млрд рублей пенси-
онных накоплений. Санация 
этого банка проводится за 
счет кредиторов (85% их 
средств принудительно кон-
вертировалось в долгосроч-
ные субординированные об-
лигации банка с почти нуле-
вой доходностью). То есть 
большинство кредиторов бан-
ка, включая НПФ, потеряли 
большую часть инвестирован-
ных ими средств, и такие 
убытки могут негативно ска-
заться на финансовой устой-
чивости этих фондов.

Итак, в российских услови-
ях любая обязательная или 
квазиобязательная накопи-
тельная система не дает воз-
можности обеспечить сколь-
ко-нибудь значительную при-
бавку к пенсии, и поэтому для 
подавляющего большинства 
населения такое «принужде-
ние к накоплениям», по сути, 
будет означать лишь дополни-
тельные поборы. 

Зачем же все это делается? 
Ответ очевиден: все это дела-
ется на благо финансовым 
спекулянтам, которые будут 
наживаться на инвестирова-
нии пенсионных накоплений, 
взимая всевозможные комис-
сии, а иногда и просто разво-
ровывая эти средства.

В программе КПРФ по пен-
сионному обеспечению «Фор-
мула достойной пенсии» 
(принятой к думским выбо-
рам 2016 года) позиция пар-
тии обозначена предельно 
четко: пенсионная система, 
основанная на накопитель-
ном принципе, может быть 
только добровольной, и при 
этом страховая пенсия долж-
на обеспечивать пенсионеру 
социально приемлемый уро-
вень жизни. И сейчас самое 
время всем сторонникам 
КПРФ включиться в борьбу 
против новых попыток власти 
навязать нам квазиобязатель-
ную «накопиловку». А то ско-
ро будет поздно.

Принуждение к накоплению
Еще раз об индивидуальном пенсионном капитале

Н а протяжении послед-
них нескольких месяцев 
минфин совместно с 

Центробанком разрабатыва-
ют концепцию индивидуаль-
ного пенсионного капитала 
(ИПК), то есть новой системы 
«принуждения к накоплени-
ям». Эта концепция, по сути, 
является слегка скорректиро-
ванной версией обязательной 
накопительной системы, ко-
торая существовала в России с 
2002 года, за это время успела 
полностью себя дискредити-
ровать, в связи с чем была 
фактически свернута. Пред-
лагаемая минфином концеп-
ция отличается от прежней 
«накопиловки» лишь в дета-
лях, поэтому нет никаких ос-
нований полагать, что она бу-
дет работать заметно лучше.

Напомню, что систему ИПК 
предлагается сделать квази-
обязательной: работники бу-
дут включаться в нее автома-
тически (либо через автопод-
писку, либо через автомати-
ческое включение соответ-
ствующего пункта в трудовой 
договор — конкретный меха-
низм еще обсуждается), но со-
хранится возможность выйти, 
написав заявление. Взносы 
будут составлять от нуля до 
6% от зарплаты. По умолча-
нию предполагается рост 
ставки на один процентный 
пункт каждый год (до дости-
жения 6%), но ставку можно 
изменять, написав заявление.

Здравый смысл и опыт пре-
дыдущей версии «накопилов-
ки» подсказывают, что люди 
будут использовать все воз-
можности для выхода из си-
стемы ИПК. Поэтому такой 
выход разработчики програм-
мы пытаются сделать макси-
мально усложненным. Кон-
кретные идеи пока находятся 
в стадии обсуждения, но неко-
торые из рассматриваемых 
идей вызывают серьезное бес-
покойство. Например, пред-
полагается стимулировать ра-
ботодателя навязывать своим 
работникам участие в системе 
ИПК, предоставляя ему вычет 
по налогу на прибыль на сум-
му уплаченных его работни-
ками взносов. Стоит ли гово-
рить, что в подобной ситуа-
ции выход работников из си-
стемы ИПК на многих пред-
приятиях будет фактически 
запрещен?

За последние несколько ме-
сяцев концепция ИПК появля-
ется в новостях с завидной ре-
гулярностью. Минфин перио-
дически вносит очередной ва-
риант концепции в прави-
тельство (или дает «утечку» в 

СМИ), получает порцию кри-
тики со стороны социального 
блока правительства и обще-
ства в целом, концепцию от-
правляют на доработку, а спу-
стя некоторое время минфин 
вносит ее еще раз — с чисто 
косметическими изменения-
ми, и цикл повторяется.

Такая настойчивость мин-
фина и его союзников, скорее 
всего, в итоге приведет к то-
му, что концепция ИПК будет 
принята и реализована, и по-
мешать этому могут только 
скоординированные усилия 
со стороны оппозиции и об-
щества в целом. Поэтому име-
ет смысл еще раз вернуться к 
вопросу об эффективности 
пенсионных систем, основан-
ных на накопительном прин-
ципе, и понять, почему систе-
ма ИПК и подобные ей систе-
мы в принципе не могут быть 
эффективными в российских 
условиях.

Говоря коротко, основная 
проблема состоит в том, что в 
нашей стране низкая зарпла-
та и низкая (а точнее, в сред-
нем отрицательная) реальная 
доходность инвестирования 
пенсионных накоплений. То 
есть при низкой зарплате сум-
мы взносов работников в си-
стему ИПК будут небольши-
ми, а заметного их увеличе-
ния за счет успешного инве-
стирования тоже ожидать не 
приходится; поэтому пенси-
онный капитал работника, со-
бранный в течение всей тру-
довой жизни, будет очень ма-
леньким — недостаточным 
для формирования заметной 
прибавки к пенсии.

Поясним сказанное на кон-
кретном примере. Давайте 
подсчитаем, какую пенсию в 
такой системе заработает ра-
ботник с трудовым стажем 30 
лет и с зарплатой 35 тысяч ру-
блей в месяц (эта цифра при-
мерно соответствует средней 
зарплате по стране на начало 
2017 года). Для простоты рас-
четов будем предполагать, 
что работник хочет максими-
зировать свою пенсию, и по-
этому уже с первого года его 
взносы составляют 6% зар-
платы (он может так сделать, 
написав заявление). При зар-
плате 35 тысяч рублей ежеме-
сячный взнос работника со-
ставит 2100 рублей, следова-
тельно, за 30 лет трудового 
стажа накопленный пенсион-
ный капитал составит 756 ты-
сяч рублей. (Здесь мы счита-
ем пенсионный капитал без 
учета инвестиционного дохо-
да; точнее, мы предполагаем, 
что доходность инвестирова-

Взносы будущего пенсионера  
за 30 – 35 лет обесценятся почти 
полностью

П

Формула достойной пенсии
Из программы КПРФ 

по пенсионной реформе

КПРФ – единственная партия, которая не только 
последовательно оппонирует пенсионной 
политике, но и представила свою программу 
выхода из системного коллапса в этой сфере. 

рограмма подготовлена 
вместе с учеными и про-
считана математиками. 

Это большой продуманный 
документ. Напомним самое 
главное. У нас есть три базо-
вых принципа пенсионной 
политики, реализацию кото-
рых мы начнем сразу же, ког-
да нашей команде предста-
вится возможность прово-
дить свой социально-эконо-
мический курс.

Первое: уверенность в бу-
дущем и уважение к трудово-
му пути. Достойное пенсион-
ное обеспечение – важней-

шая обязанность государства, 
при обеспечении которой нет 
места финансовым спекулян-
там. Люди труда должны жить 
с уверенностью, что будут по-
лучать пенсию достойного 
уровня.

Второе: «пенсия» это 
жизнь, а не выживание. Пен-
сионное обеспечение можно 
считать достойным только в 
том случае, если размер пен-
сии дает возможность не 
только расплачиваться за жи-
лье, коммунальные услуги и 
обеспечивать себя минималь-
ным стандартом питания и 

лекарств, но и вести полно-
ценный образ жизни. Сред-
ний размер пенсии должен 
быть не ниже 50% размера 
средней заработной платы по 
стране. Это минимальная 
планка.

Третье: понятность пенси-
онных правил. Двумя ключе-
выми критериями должны 
быть трудовой стаж и уровень 
заработной платы граждани-
на, с которой уплачиваются 
взносы. Такая система расче-
та оправдала себя в советское 
время, является проверен-
ной, ясной и предсказуемой.
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– Вы сохранили верность 
своим взглядам после разру-
шения СССР.

–  Я была очень рада, когда в 
городе начала возрождаться 
партия. Я тогда работала в го-
родском военкомате  и, не за-
думываясь,  восстановилась. 
Даже  несмотря на то, что у ме-
ня были репрессированные в 
семье, я оставалась верна сво-
им убеждениям. Мой дед, ко-
торый прошел в 1930-е через 
лагеря, остался инвалидом, 
однако даже и он никогда не 
говорил плохого о Советской 
власти. Когда он приходил к 
нам, он говорил – «живете, 
как баре», он осознавал, что 
благодаря Советской власти 
его дети живут гораздо лучше, 
чем он. И это, наверное, и  
остановило меня от прихода  
к тогдашним «демократам».  
А молодежи сейчас очень тя-
жело отделить зерна от пле-
вел, где белое, а где черное. 

– Вы также работали в по-
жарной части. Что вам за-
помнилось из того времени, 
ведь это достаточно необыч-
ная работа?

– Туда я пошла после воен-
комата, хотя сначала хотела 
отправиться служить, в 1990-е 
годы все разваливалось, но в 
армии какие-то гарантии еще 
были. И вот я пошла в пожар-
ную охрану и там проработала 
диспетчером 13 с половиной  
лет, до пенсии.  Когда устрои-
лась туда, отношение к пожар-
ной охране у меня очень изме-
нилось. Когда ее сделали вое-
низированной, там многое 
стало гораздо серьезнее. 

– Да уж, работа, мягко го-
воря, не из легких.

– Слабые характером  там 
не задерживались. Малодушие 
там не проходило: если ты в 

карауле то будь добр, испол-
няй все от и до! Слабые отсеи-
вались уже на первых пожа-
рах.  Хотя и там в то время, бы-
вало,  задерживали зарплату – 
мы иногда даже удивлялись 
тому, что ее вообще выдают. 
Потом нас присоединили к 
МЧС, мы стали помимо пожа-
ров заниматься и различными 
коммунальными авариями. 
Иной раз после дежурства при-
дешь, думаешь – ну все бро-
шу… А потом отойдешь, вроде 
бы все нормально, жизнь идет.

– Вы также были  депута-
том  Новоалтайского город-
ского собрания.

– Да, я избиралась в середи-
не 1990-х годов. Прошла по 
7-му округу, и мы работали 
всемером в городском собра-
нии в ельцинский период. Де-
лали что могли, например, ес-
ли нам не выдавали докумен-
ты – не приходили на собра-
ние, и оно срывалось. К нам 
тогда активно обращались са-
мые разные люди, например, с 
проблемой  того, что город-
ская больница фактически от-
торгала городское население – 
в ней обслуживали только же-
лезнодорожников. В конце 
концов открыли филиал, где 
принимали  все городское на-
селение, но и  это себе в заслу-
гу поставил тогдашний глава 
администрации.

– Вы  давно участвуете в 
выборных кампаниях, рабо-
таете в избирательных ко-
миссиях. Что можете ска-
зать об этом?

– Да, и  сейчас тоже  рабо-
таю в городской территори-
альной комиссии. Складыва-
ется, впрочем, иногда  ощуще-
ние, что как бы работаю на 
нашу власть. Очень сложно  
найти какие-либо нарушения, 

хотя я всегда ответственно от-
ношусь ко всем обязанностям 
члена избирательной комис-
сии и знаю, что важнейшая 
наша задача – контроль за из-
бирательной процедурой. 

– А с чем это связано?  
Ведь в кристалльную чисто-
ту выборов у нас в стране 
никто не верит.

–  Думаю, что нарушения на 
выборах стали гораздо «тонь-
ше», а сами нарушители зна-
чительно осторожнее. Каким 
образом им удается скрыться 
от контроля? Просто таких  
дотошных членов избиратель-
ных комиссий как я загружа-
ют мелочной и формальной 
работой. Пытаются отвлечь 
наше внимание от важных до-
кументов, а иногда и просто 
не допускаю к ним. Поэтому 
ко всем таким случаям нужно 
относиться очень вниматель-
но – если вас пытаются от-
влечь от чего-то действитель-
но важного, значит что-то 
здесь не так, где-то есть нару-
шения. 

– Помимо выборов вы как 
общественный активист ра-
ботаете по разным местным 
проблем. 

– Да, и прежде всего по про-
блемам, касающимся соци-
альной инфраструктуры.  
Даже в 1990-е социальные 
объекты власть старалась со-
хранять. Находили средства, 
больницы, школы старались 
сберечь, понимали, что народ 
нуждается. Детские разве что 
закрывали, так как детей ста-
ло меньше. Сейчас огромный 
детский сад  КРЗ (Картонно-
рубероидного завода)  в цен-
тре города  пустует, его не мо-
гут восстановить, там собира-
ются бомжи. Очень большая 
проблема – то, что сейчас в 

городе осталась последняя со-
циальная баня. Предпослед-
нюю закрыли, а землю прода-
ли «Мария-Ра». Как лето – на-
чинаются проблемы  из-за ба-
ни. Последняя баня сейчас в 
аренде, сменилось уже три 
арендатора, там открывали 
стоянку, кафе, работала сау-
на, но много доходов это   
не приносило. 

– А нужна ли городу соци-
альная баня?  На нее есть 
спрос?

– Социальная баня пользо-
валась спросом у пенсионе-
ров, из-за пользы  бани для 
здоровья. Туда постоянно хо-
дят жители ближайших до-
мов, где нет централизован-
ного водоснабжения. В совет-
ское время баня работала с 
одним выходным, теперь 
только два дня в неделю. 

– Что говорят по поводу 
бани власти и нынешний 
арендатор?

– Баню и ее закрывают яко-
бы на ремонт, но никакого 
ремонта там нет. Якобы там 
течет крыша и там грязь. Поэ-
тому баня сейчас фактически 
не работает. Мы ее отстаива-
ли с 2014 года, даже пикеты 
проводили. Как лето – ее за-
крывали «на ремонт».  Город, 
видимо, не дает на баню ни-
каких дотаций, и нынешнему 
предпринимателю, который 
ей занимается, ее держать 
невыгодно. И город  не заин-
тересован в том, чтобы содер-
жать ее. 

– Есть ли какой-то про-
гресс в отстаивании бани?

– В 2014 году в июле мы на-
чинали за баню бороться, и ее 
все-таки открывали.  И это по-
вторялось практически каж-
дый год.  Даже обращались в 
прокуратуру, пытались узнать 

из-за чего с ней такие пробле-
мы. И сейчас мне постоянно 
звонят посетители бани – пы-
таются выспросить, будет ли 
она работать. Но сделать что-
то по этому поводу боятся.

– Поэтому и обращаются 
в местное отделение КПРФ. 
Что можете сказать о жизни 
вашей партийной организа-
ции? 

– Нужно сказать, что мы до-
бились появления своего поме-
щения для собраний. Раньше 
собирались в Доме культуры, 
потом снимали в аренду поме-
щения для собраний. Сейчас 
получили помещении бывшего 
ЖЭУ-2. У нас молодой секре-
тарь – Максим ТАЛДЫКИН, и 
вокруг него много молодежи. 
Но немного не хватает спло-
чения между молодежью и 
пожилым поколением. Пожи-
лым иногда трудно понять, 
что молодые уже действуют 
по-своему. 

– Что бы вы хотели ска-
зать читателям?

– Горжусь тем, что могу от-
нести себя к советским лю-
дям. У советских людей была 
настоящая совесть и гордость 
за труд, за свою социалисти-
ческую Родину. Были ясные 
перспективы и цели в буду-
щем. Советские люди не боя-
лись будущего, как сейчас, и 
не жили одним днем. Никто 
тогда не считал, что деньги 
превыше всего. 

Хочется пожелать главного  
– надо верить в справедли-
вость, нужно ее защищать. 
Нужно верить в людей труда, 
ведь они никогда не преда-
дут. Нужно работать и до-
стойно вести себя, ведь и мы, 
коммунисты, – люди труда, и 
никто, кроме нас самих, нас 
не защитит.

Люди труда никогда  
не предадут

Незаговорщик
6 7ЗНАЙ НАШИХ! В ЗЕРКАЛЕ ВРЕМЕНИ

Беседовал

Павел ЧЕРНЫХ

Август–1991

Окончание.

Начало на стр. 1

Евгений

ПЛАТУНОВ
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еже вспоминают, что 
за подъемом трехцвет-
ного флага России по-

следовали другие смерти – 
министра внутренних дел 
СССР Бориса ПУГО, марша-
ла Сергея АХРОМЕЕВА (ко-
торый в 1982 году получил 
звание Героя Советского Со-
юза), управляющего делами 
ЦК КПСС Николая КРУЧИ-
НЫ. Их смерти были офици-
ально признаны самоубий-
ствами. 

Николай Ефимович Кручи-
на родился 14 мая 1928 года 
в селе Новопокровка Хабар-
ского района Алтайского 
края. По своему возрасту он 
не попал на Великую Отече-
ственную войну. Но с фашиз-
мом ему сразиться все-таки 
пришлось. Свое боевое кре-
щение Кручина получил в 
Венгрии во время боев с фа-
шистскими мятежниками 
осенью 1956 года. Николай 
Ефимович был в числе тех  
15 советских комсомольских 
работников, кого направили 
в Венгрию для восстановле-
ния местного комсомола, 
присвоив им даже спешно 
звания майоров (если верить 
воспоминаниям Владимира 
Семичастного, руководивше-
го последовательно и комсо-
молом, и КГБ). В 1957 году 
Николая Ефимовича награ-
дили за отличия в Венгрии 
орденом Боевого Красного 
Знамени.

Уроженец Алтая Николай 
Кручина стал, наверное, 

единственным работником 
аппарата ЦК КПСС, погиб-
шим сразу после трех дней 
«путча ГКЧП». Версии о при-
чинах его гибели стали те-
мой многих статей, книг и 
даже кинофильмов. Чаще 
всего их авторы задействова-
ли «жареную» тему преслову-
того «золота партии». 

О художественном филь-
ме, снятом «по мотивам» ги-
бели Николая Кручины, пи-
сал Рой Медведев: «Самоу-
бийство Кручины вызвало 
позднее множество домыс-
лов. Был отснят даже плохой 
детективный фильм, в кото-
ром сюжет завязан на убий-
стве главного хозяйственни-
ка и финансиста КПСС с це-
лью укрыть секреты и «золо-
то партии». Человека с похо-
жим именем выбрасывают из 
окна дома ЦК, но на девятом 
этаже. Впрочем, сходные 
версии возникали и у след-
ствия, начатого в день самоу-
бийства, – с учетом положе-
ния и возможностей Кручи-
ны. Под его контролем нахо-
дились все счета КПСС в Со-
ветском Союзе и за 
границей» (Советский Союз: 
последний год жизни. М., 
2003).

И в популярном телесериа-
ле «Две судьбы» один из глав-
ных героев тоже погибает 
при сходных обстоятель-
ствах.

Но еще на исходе XX века 
появились и другие, не ка-
кие-нибудь сенсационные, а 

более спокойные оценки в 
отношении Николая Ефимо-
вича. 

Так, Виктор Суханов в кни-
ге «Советское поколение и 
Геннадий Зюганов» (1999) от-
метил: «Николай Кручина 
был сильным работником и 
уже в молодости сделал не-
плохую карьеру, став заведу-
ющим сельхозотделом и чле-
ном Бюро ЦК ВЛКСМ. Он 
пользовался уважением среди 
комсомольских работников. 

Но Николай относился к 
психологической категории 
людей, ориентированных на 
власть. Я знал его по совмест-
ной работе в ЦК ВЛКСМ в 
1960 году. 

…В том же 1960 году Кру-
чина полетел в командиров-
ку на целину, где, естествен-
но, увидел множество безоб-
разий. Тогда ему пришла в 
голову мысль доложить обо 
всем лично Хрущеву, а заод-
но высказать свои, как ему 
казалось, интересные пред-
ложения по наведению по-
рядка на целинных землях. 

Целина была любимым де-
тищем Хрущева, он очень ин-
тересовался тем, что там про-
исходило. Кроме того, Хрущев 
любил новых людей и мог 
сильно повысить того, кто ему 
неожиданно понравился. На 
это и рассчитывал Кручина. 
Зато ближайшее окружение 
Хрущева «новых людей» не 
любило и не допускало их к 
Никите Сергеевичу. 

Когда Кручина позвонил в 
секретариат Хрущева и по-
просил о встрече с Никитой 
Сергеевичем, ему вежливо 
сказали, что этого делать не 
следует. Неугомонный Кру-
чина совершил серьезную 
ошибку, он позвонил снова и 
стал энергично настаивать 
на встрече с первым секрета-
рем ЦК КПСС: я-де завсельхо-
зотделом ЦК комсомола, 
член Бюро ЦК ВЛКСМ… 

Реакция секретариата пер-
вого лица в государстве была 
быстрой и жесткой – «строго» 
позвонили руководителю 

комсомола Сергею Павлову, а 
тот немедленно собрал бюро 
ЦК ВЛКСМ: Николая Кручину 
освободили от всех постов и 
направили, не без юмора, на 
целину замзавотделом Цели-
ноградского обкома партии. 
Исправляй, дескать, замечен-
ные ошибки. 

Падение для Кручины бы-
ло страшное. Но он не сло-
мался. Работать он умел и че-
рез несколько лет стал пер-
вым секретарем Целиноград-
ского обкома партии. 

Когда в 1978 году Горбачев 
был избран секретарем ЦК 
КПСС и одновременно зав-
сельхозотделом ЦК, он при-
гласил Кручину себе в пер-
вые замы. Когда-то для пер-
вого секретаря Ставрополь-
ского крайкома комсомола 
Миши Горбачева Николай 
Кручина был большим на-
чальником, ныне роли поме-
нялись... Кручина умел рабо-
тать… 

Горбачев ценил Кручину 
и, когда стал генеральным 
секретарем, назначил его на 
один из самых ответствен-
ных постов в партии – управ-
ляющим делами ЦК КПСС. 
Человек, занявший этот 
пост, имел почти неограни-
ченную власть и подчинялся 
только генеральному секре-
тарю».

С датой этого назначения 
Кручины, правда, мемуарист 
ошибся: Горбачев стал генсе-
ком КПСС в 1985 году, а Кру-
чина был назначен управля-
ющим делами ЦК еще Юри-
ем Андроповым в сентябре 
1983 года.

Многие авторы публика-
ций о Николае Ефимовиче 
цитировали часть предсмерт-
ной записки, найденной в его 
квартире 26 августа 1991 го-
да. Полностью записку опу-
бликовали лишь в 1992 году в 
журнале «Огонек», сопрово-
див строки редакторскими 
примечаниями: «Я не пре-
ступник и заговорщик, мне 
это подло и мерзко со сто-
роны зачинщиков и преда-
телей. Но я трус. Прости 
меня, Зойчик, детки, вну-
ченьки. Позаботьтесь, по-
жалуйста, о семье, особен-
но вдове. Никто здесь не ви-
новат. Виноват я, что под-
писал бумагу по поводу ох-
раны этих секретарей. 
(Имеются в виду члены ГКЧП. 
– Прим. ред.). Больше моей 
вины перед Вами, Михаил 
Сергеевич, нет. Служил я 
честно и преданно». 

О том, как обошелся с иде-
алами многих честных и пре-
данных коммунистов их быв-
ший генеральный секретарь, 
мы все знаем.

События трех августовских дней 1991 года, 
послужившие отправной точкой «переходного 
периода» от СССР к современной ельцинско-путинской 
России, чаще вспоминают клипово: телекадрами 
балета «Лебединое озеро», танками у Белого дома  
или пресс-конференцией членов ГКЧП. Имена трех 
погибших у Белого дома вряд ли кто-то надолго 
запомнил – хотя они и стали одними из последних, кто 
получил посмертно звания Героев Советского Союза. 

Прокопьич  
больше не споет…
Алтайский краевой комитет КПРФ  глубоко скорбит по 

поводу скоропостижной смерти председателя комитета по 
культуре и кино Администрациии Солтонского района,  
69-летнего сторонника КПРФ, руководителя хора «Русичи» – 
победителя краевого этапа всероссийского конкурса  
«И вновь продолжается бой!», посвященного 100-летию Ве-
ликого Октября,

Виктора Прокопьевича  
ЯКОВЛЕВА.

Выражаем соболезнования родным и близким.

Коммунисты Алтайского края

важаемые читатели, се-
кретари местных коми-
тетов, партийные акти-

висты! Организовать альтер-
нативную подписку можно не 
только на полгода, но и на ме-
сяц, на несколько месяцев. 
Для оформления подписки на 
«ГОЛОС ТРУДА» необходимо 
подать заявку в редакцию по 
адресу: 656049, ул. Папанин-
цев, 119, оф. 8, тел. (3852) 38-
28-83. В заявке указывается 
пункт доставки, количество 
экземпляров (не менее трех в 

один адрес), фамилию, имя, 
отчество и контактный теле-
фон ответственного за полу-
чение газет, а также период 
подписки. Вопрос оплаты ре-
шается с главным редактором 
Д.Н. ЗУЛИНОЙ или бухгалте-
ром Е.И. ЛАПШИНЫМ. Стои-
мость – 25 рублей за каждый 
месяц подписки. Заявку не-
обходимо подать до 25-го чис-
ла того месяца, после которо-
го начнется подписка.

Можно также оформить 
альтернативную подписку на 

«ПРАВДУ». Стоимость одно-
го экземпляра во втором по-
лугодии 2017 года составля-
ет 9 рублей 90 копеек.  
В сентябре выйдет 13 номе-
ров, в октябре – 13, в нояб- 
ре – 12, в декабре –  
13 номеров. Стоимость ме-
сячного комплекта определя-
ется умножением стоимости 
экземпляра на количество вы-
ходов. Например, в сентябре 
9,90*13=128,7 руб. 

Для подписки требуется по-
дать в отдел распространения 

«Правды» заявку, где указыва-
ется пункт доставки, количе-
ство экземпляров, фамилию и 
инициалы ответственного за 
получение газеты, контакт-
ный телефон заявителя. Заяв-
ка подается любым доступ-
ным способом: устно по теле-
фону 8-499-257-47-72, по 
факсу 8-499-257-11-08 или 
по электронному адресу: 
musienko-pravda@mail.ru

Подавать заявку нужно не 
позже 25-го числа каждого 
месяца (до этого срока делает-

ся и корректировка заказа). 
Одновременно с заявкой про-
изводится оплата стоимости 
подписки на банковский счет: 
АНО «Редакция газеты 
«Правда», ИНН 7714033766, 
КПП 771401001, р/счет 
40703810400040000416 
ПАО «МИнБанк», г. Москва,  
к/счет       30101810300000000-
600, БИК 044525600. 

Доставка газеты осущест-
вляется только при условии 
полной предварительной оп-
латы ее стоимости.  

Альтернативная подписка на партийную прессу
Дарья ЗУЛИНА 
 
секретарь Алтайского крайкома КПРФ по идеологии
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коммунист из Каменского района

20 августа исполняется 90 лет

АРТАМОНОВ
Николай Евстафьевич

ЗНАЙ НАШИХ!

Поздравляем с юбилеем наших товарищей!

ое знакомство с Галиной Ивановной ПЕРЕПЕ-
ЛИЦА отмечено знаменательными событиями в 
нашей стране. Это было время незабываемого, 

неповторимого взлета нашей молодежи навстречу ге-
роической, победной романтике, и в этом всеобщем 
патриотическом порыве во всю свою мощь дала о себе 
знать наша благодатная алтайская целина.

Именно она кардинально изменила судьбу не-
большого пристанционного  поселка с красивым 
названием Малиновский, мало еще до того време-
ни кому известного. Пока не забила ключом его но-
вая жизнь.

За короткий срок основное его предпрятие «За-
готзерно» поднялось мощным гигантом уже в но-
вом статусе – Гилевский элеватор. Именно ему, его 
величеству элеватору, посвятил свои стихи наш 
местный поэт Григорий Гаринов:

«Где степь атакует каленые ветры
В широком разливе пшеница густа
Он виден в округе на стокилометров, 
Могучие крылья свои распластал».

И вот в этот поселок в начале 1956 года переехала 
из Завьялова вместе с мужем Галина Ивановна Пе-
репелица, получила здесь должность старшего лабо-
ранта и приобрела новую трудовую семью. К тому 
же ей посчастливилось работать под руководством 
коммуниста, замечательного человека, директора 
элеватора Михаила Максимовича ГРАНКИНА, про-
работавшего 31 год на этом предприятии. А главное 
– завоевавшим особо уважение и авторитет вверен-
ного ему коллектива.

Проявляя постоянное внимание и заботу о своих 
кадрах, Михаил Максимович высоко оценил про-
фессионализм и трудолюбие Галины Ивановны. 
«Это добропорядочный, грамотный работник,  – 
вспоминал Михаил Максимович. – Ошибок у нее 
не было. Активная общественница, постоянный 
участник художественной самодеятельности, орга-
низатор социалистического соревнования. Забо-
тясь о пожилых односельчанах, Галина Ивановна 
часто обращалась ко мне для оказания материаль-
ной помощи особо нуждающимся. И мы вместе ре-
шали эти вопросы». 

И, в свою, очередь, Галина Ивановна осознава-
ла, что трудовые достижения коллектива и ее лич-
ные во многом определялись заботой и вниманием 
руководителя к своим кадрам, к человеку труда. И 
как факт – под руководством Михаила Гранкина 
предприятие неоднократно занимало в соревнова-
ниях  призовые места. А однажды завоевало первое 
место по России  среди элеваторов. 

О том благодатном времени поделился своими 
воспоминаниями Михаил Максимович: «В сравни-
тельно небольшой период времени построили до-
бротные дома для рабочих. Выросли новые улицы. 
Вместо временно выстроенного комсомольцами 
коммунистического клуба – поднялся  двухэтаж-
ный Дом культуры. В уборочную страду нескончае-
мым потоком с рассвета до заката шли к элеватору 
машины с зерном. Заработала мельница, комби-
кормовый цех, маслоцех. 

Определив собственные и государственные резер-
вы, мы отправляли наше элитное зерно за границу: в 
Китай, Чехию, Германию, Венгрию. И, конечно, в 
этих общих трудовых победах была немалая заслуга 
Галины Перепелица. Ибо ее особо ответственный, 
кропотливый труд, труд лаборанта был поистине 
ювелирный».

За свой многолетний добросовестный труд  на 
элеваторе, где она проработала до ухода на заслу-
женный отдых, Галина Ивановна неоднократно на-
граждалась почетными грамотами предприятия, 
поощрялась ценными подарками,  ей объявлялись 
благодарности. Ее имя было на Доске Почета.

До сих пор Галина Ивановна всегда с теми, кому 
трудно, кому нужна помощь. Несмотря на свой пре-
клонный возраст, она по-прежнему активная обще-
ственница. Уже несколько лет подряд возглавляет ве-
теранский Совет. Главная забота – помочь  одиноким, 
больным, престарелым, оказать им моральную и ма-
териальную поддержку. 

Не раз выезжала Галина Ивановна на прием к гла-
ве районной администрации, чтобы решить наболев-
шие проблемы ветеранов. И люди благодарны ей за 
внимание, за ее душевное тепло. И каждый раз рады 
встрече с ней, зная, что Галина Ивановна и подска-
жет, и поможет в трудный час.

Вот как благодарно отзывается о ней пенсионер-
ка Полина Ивановна ТЕРЕХОВА, бывший секре-
тарь сельсовета: «Встретишься с ней – обязательно 
поговорит, попросишь помощи – поможет, несмо-
тря ни на что. Это отзывчивый, добрый человек. 
Многим помогла оформить ветеранское звание».

И, как прежде, со своими помощниками, с ра-
ботниками Дома культуры, Галина Ивановна  регу-
лярно организует проведение ветеранских празд-
ников, сама принимает активное участие в художе-
ственной самодеятельности. Галина Ивановна про-
сто живет одной жизнью со своими односельчана-
ми. Это для нее и долг, и призвание.

Спасибо Вам, Галина Ивановна, за Ваше нерав-
нодушие к людским судьбам. Здоровья Вам и ва-
шим близким. И, конечно, активной жизненной 
позиции. Именно в этом была и есть Ваша духов-
ная сила и душевная красота.

Коммунист  Галина Перепелица
Зинаида ЮЩЕНКО  

замсекретаря Завьяловского райкома КПРФ

Завьялово

Завьяловский район

БОНДАРЬ
Николай Игнатьевич

МОСИНА
Наталья Александровна

коммунист из г. Барнаула

21 августа исполняется 90 лет

коммунист из г. Яровое

24 августа отмечает юбилей 

М


